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Quelle est la place de la foi et des structures religieuses et quelle est notre responsabilité 

dans l'évolution vers la plénitude de la vérité et de la liberté ? 

 

Qu'est-ce que la plénitude de la vérité?  

 

 La réflexion se limite à la tradition biblique. Liberté et vérité sont liées. Jésus a dit "la vérité vous 

rendra libre". Jésus est venu porter témoignage à la vérité, pour lui c'est le Royaume de Dieu. 

 La tradition juive a deux commandements majeurs : l'amour de Dieu et l'amour du prochain. 

Mais ces deux commandements sont limités. La relation avec Dieu est celle d'une créature avec son 

créateur. Le prochain est un voisin ou un coreligionnaire. Jésus élève l'amour de Dieu à une relation 

filiale, et à l'unité avec Dieu. Il élargit la notion de prochain à toute l'humanité et toute la création.  

 La plénitude de la vérité c'est la plénitude de l'amour de Dieu qui se manifeste dans la plénitude 

de l'amour de l'humanité et de la création. 

 Au niveau de la conscience individuelle il faut une loi, des commandements pour guider le 

comportement. Au niveau de la conscience universelle, celui de la Nouvelle Alliance, il n'y a plus besoin 

de commandements. La loi est dans le cœur des gens. Les gens sont prêts pour faire l'expérience 

directe de Dieu, l'expérience de la liberté. 

 

Qu'est-ce que la liberté ? 

 

 C'est une liberté par rapport au temps : sans poids du passé et sans fardeau de l'avenir. C'est 

vivre le moment présent, manifester l'éternité dans le présent. C'est notre image et ressemblance de 

Dieu qui permet cela. 

 Il n'y a plus de mouvement de devenir, plus de mouvement du temps. 

Quelle est la place des structures religieuses dans l'évolution spirituelle ? 

 

 Les religions sont censées servir les êtres humains, les guider jusqu'au moment où ils peuvent aller 

vers la liberté, sans loi extérieure. Elles doivent être comme un nid qui protège les jeunes, et les pousse 

hors du nid, sinon elles deviennent des cages, des prisons, et sont sources de conflits avec les fidèles. 

 

Quelle est notre responsabilité ? 

 

 C'est de ne pas obéir aveuglément, de faire un examen critique pour comprendre les limites de 

notre tradition. 

 Il faut aider les religions à comprendre quel est leur but. Sans cela notre évolution spirituelle, et 

celle des autres, sera bloquée. 

 

Quelle est la place de la foi ? 

 

La foi est différente de la croyance. 

Les religions sont des systèmes de croyance, des maisons construites de main d'hommes, pour y 

vivre. Elles correspondent à un besoin mais il faut en sortir. La croyance est de l'ordre de la 

connaissance, du savoir.  

 La foi est la sortie du système de croyance. C'est le passage de la croyance à l'expérience 

directe de Dieu. Cette expérience transforme la vie : ma vie n'est plus ma vie mais la vie de Dieu ; c'est 

Dieu qui agit en moi. 

Les religions doivent nous préparer à cela, car le but final est l'unité avec Dieu. 

 


